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Nuovo medico a Varese
´Uno sforzo condivisoª

la prima cittadina replica al segretario regionale dem davide natale

Futuro dellŽospedale di Sarzana
la sindaca Ponzanelli fa chiarezza
´Non Ë previsto alcun depotenziamento. Quelli avvenuti nel passato sono invece colpa del Pdª

VARESE LIGURE 

Sar‡ a disposizione dei pazien-
ti di Varese Ligure, Maissana e 
Carro a partire da gennaio il 
nuovo medico di famiglia che Ë 
stato individuato da un bando 
dell�Asl4 per l�alta Val di Vara. 
L�iter che ha portato all�indivi-
duazione del nuovo dottore Ë 
stato lungo, a causa di un ban-
do andato deserto dopo che 
uno dei due medici presenti sul 
territorio era andato in pensio-
ne. Il Comitato per la Sanit‡ 
Pubblica  aveva rivendicato  i  

propri meriti, in seguito a prote-
ste e manifestazioni, nella posi-
tiva conclusione della vicenda. 

Ma il Comitato non Ë il solo a 
rivendicare un ruolo decisivo. 
Il presidente del consiglio re-
gionale  Gianmarco  Medusei  
(Lega) ricorda come la proble-
matica fosse stata ´portata in 
consiglio regionale, c�eravamo 
tutti impegnati dopo l�audizio-
ne  del  comitato  per  trovare  
una soluzione che adesso Ë arri-
vataª.  Anche Davide Natale,  
consigliere regionale Pd, spie-
ga: ́ Avevamo denunciato la si-

tuazione quasi un anno fa e gra-
zie al lavoro del comitato nato 
per chiedere quanto spetta ai 
cittadini si Ë arrivati alla solu-
zione di questo problema. Que-
sta giunta regionale che parla 
sempre di valorizzare l�entro-
terra ha lasciato pi˘ di mille 
persone senza un medicoª. 

Anche il capogruppo di For-
za Italia Claudio Muzio aveva 
sottolineato che su questo te-
ma ́ nei mesi scorsi, mi sono im-
pegnato in consiglio regionale 
con un'interrogazione e un in-
contro tra il comitato e l�asses-
sore Gratarolaª. Il sindaco Luc-
chetti aveva espresso ´soddi-
sfazione. Dopo trattative e col-
loqui, ma anche polemiche che 
non sono servite a niente. Oc-
correva che qualcuno rispon-
desse al bando, e adesso Asl4 
ha trovato il medicoª. 	 L.IV. 

Silva Collecchia / SARZANA 

Sul  futuro  dell�ospedale  di  
Sarzana il dibattito Ë aperto. 
All�indomani della denuncia 
pubblica dal segretario ligu-
re  del  Partito  democratico  
Davide Natale che il nosoco-
mio della Val di Magra nel 
nuovo Piano sociosanitario 
perderebbe la  qualifica  idi  
elezionew per trasformarsi in 
un inosocomio di  base di-
strettuale a forte integrazio-
ne con il territorio per le spe-
cialit‡ presentiw la sindaca di 
Sarzana Cristina Ponzanelli 
prova  a  fare  chiarezza.  
´Ospedale di elezione e noso-
comio di base distrettuale a 
forte integrazione con il terri-
torio per le specialit‡ presen-
ti sono la stessa cosa o sostie-
ne  Ponzanelli-  L�attivit‡  di  
elezione Ë relativa a interven-
ti per patologie a media e bas-
sa intensit‡ di cura. Al San 
Bartolomeo vi sar‡ questo e 
anche di pi˘. Proprio perchÈ 
Ë anche sede di Pronto soc-
corso. A questo punto o sotto-
linea - penso sia arrivato il 
momento di affrontare con 

seriet‡ e rispetto dei cittadi-
ni il tema della sanit‡ o dice 
Ponzanelli - Il San Bartolo-
meo Ë e rester‡ un ospedale 
pubblico, dedicato alla attivi-
t‡ di elezione e alla cura del-
le patologie a bassa e media 
complessit‡ di  cura,  con il  
suo Pronto soccorso e tutte 
le funzioni e i servizi a esso le-
gati. Questo Ë stato chiarito 
in ogni sede, come in occasio-
ne della Conferenza dei sin-
daci a Spezia, da parte di Re-
gione, che ha spiegato come 
la definizione di ospedale di 
elezione sarebbe stata un mi-
nus rispetto a quella indicata 
nel piano. Il nostro presidio 
sarzanese  sar‡  essenziale  
per la sanit‡ spezzina, affian-
cando l�ospedale di Spezia, 
Dea di primo livello rivolto 
alla cura delle patologie ad 
alta  complessit‡.  Assistere-
mo inoltre al rafforzamento 
della sanit‡ territoriale della 
Valdimagra, con la realizza-
zione a Sarzana di un ospeda-
le di comunit‡ e di una casa 
di comunit‡, oltre alla casa 
di  comunit‡  di  Luniª.  Ag-
giunge: ́ Servizi questi che si 

aggiungono  all�ospedale  
San  Bartolomeo  e  al  suo  
Pronto  Soccorso.  Attuare  
questa visione Ë la sfida che 
dobbiamo affrontare, fra tan-
ti  problemi  organizzativi,  
strutturali e di personale da 
superare  uno  ad  uno,  con  
Sarzana  che  non  smetter‡  
mai di stimolare Regione e 
Asl 5 in questo senso, chie-

dendo  sempre  pi˘  sforzi,  
sempre  pi˘  investimenti,  
sempre pi˘ impegnoª. Per la 
sindaco  di  Sarzana  inoltre  
´» finita l�epoca in cui Comu-
ne e Regione dello stesso co-
lore sceglievano deliberata-
mente  di  chiudere  reparti  
del  San  Bartolomeo  come  
Ostetricia,  lasciando  ferite  
che  bruciano  ancora  sulla  

pelle di tutti i sarzanesi. Di-
smissioni e depotenziamen-
ti veri quelli, la cui paternit‡, 
curiosamente, Ë tutta del par-
tito di Davide Nataleª.  Sul 
San Bartolomeo interviene 
anche Daniela Menini, consi-
gliere regionale  della  Lista  
Toti. ´Parlano senza sapere 
ciÚ che dicono - dice Menini - 
» vero che furbescamente il 

segretario Natale si limita a 
insinuare  dubbi  buttando  
qualche ipotesi.  PerÚ  Ë  un 
brutto e triste modo di fare 
politica ingannando i cittadi-
ni. Il fatto che il San Bartolo-
meo sia definito nel nuovo 
piano socio sanitario come 
ospedale di base distrettuale 
a forte integrazione territo-
riale,  non  significa  affatto  
che venga declassato. Anzi, 
questa definizione compren-
de all'attivit‡ di ospedale di 
elezione e  a questa ne ag-
giunge altre come il Pronto 
soccorso ed i reparti necessa-
ri connessi. Scrivere ospeda-
le di elezione sarebbe stato ri-
duttivo. Ma bisognerebbe sa-
pere ciÚ di cui si parla. O al-
meno ascoltare l'assessore al-
la Sanit‡ Angelo Gratarola 
quando spiega le cose, come 
avvenuto in occasione della 
presentazione del piano alla 
Speziaª. 

Negli ospedali di elezione 
come Ë il San Bartolomeo la 
formula di ricovero Ë riserva-
ta alla cura delle patologie 
che non rivestono carattere 
d�urgenza e che richiedono 
un�assistenza medica conti-
nuativa. In caso di ricovero 
ordinario nelle Unit‡ operati-
ve chirurgiche, si ricorre di 
norma  al  pre-ricovero,  nel  
corso del quale si effettuano 
gli esami diagnostici e le con-
sulenze pre-intervento. I pre-
sidi ospedalieri di base sono 
invece strutture dotate di se-
de di Pronto Soccorso con la 
presenza di un numero limi-
tato di specialit‡ ad ampia 
diffusione territoriale. 	

S.COLL.
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lotta al cancro del polmone e World's children day

Il municipio della Spezia
si illumina di bianco e blu
per le iniziative solidali

due nuovi presidi in val di vara

Infermiere di famiglia 
a Carrodano e Rocchetta

LA SPEZIA

Ieri la facciata del Comune 
della Spezia era illuminata 
di bianco. Palazzo civico ha 
infatti aderito all�evento iIl-
lumina Novembrew, campa-
gna  di  sensibilizzazione  
2023 per la lotta globale al 
cancro del polmone, illumi-
nando di bianco la facciata 
Comune. 

L�iniziativa  Ë  promossa  
da Alcase, la prima organiz-
zazione  italiana  no  profit  
esclusivamente dedicata a 

combattere la pi˘ diffusa e 
mortale delle neoplasie: il 
cancro del polmone. 

Alcase, che opera da oltre 
20 anni su tutto il territorio 
nazionale, porta avanti  la 
sua missione mediante pro-
getti  di  prevenzione,  sup-
porto  e  d�informazione ai  
malati, oltre ad organizza-
re  periodicamente  eventi  
aperti  al  pubblico,  con  lo  
scopo di sensibilizzare e rac-
cogliere fondi. 

Domani invece l�esterno 
dell�edificio comunale sar‡ 
illuminata di azzurro per ce-
lebrare Giornata Mondiale 
dell'Infanzia. Il 20 novem-
bre in ogni anno, infatti, l'U-
nicef celebra il World's Chil-
dren Day, una giornata di 
azione  globale,  fatta  dai  
bambini per i bambini, per 
diffondere consapevolezza 
sui  diritti  dell'infanzia  e  
dell'adolescenza.  La  data  

coincide con il giorno in cui 
l�Assemblea generale delle 
Nazioni Unite adottÚ la Di-
chiarazione dei  diritti  del  
fanciullo, nel 1959, e la Con-
venzione sui diritti dell�in-
fanzia  e  dell�adolescenza  
nel 1989. La Giornata Mon-
diale dell'Infanzia richiama 
l�attenzione di tutti sui dirit-
ti dei minori e offre a genito-
ri,  insegnanti,  caregiver,  
operatori sanitari, leader di 
governo, societ‡ civile, me-
dia, etc. un punto di parten-
za ispiratore per difendere, 
promuovere e celebrare i di-
ritti  dell�infanzia,  dando  
luogo ad azioni che costrui-
ranno un mondo migliore 
per i minori. Il tema della 
Giornata 2021 Ë, infatti, iA 
Better  Future  for  Every  
Childw - Un futuro migliore 
per ogni bambino. 	

S.COLL. 
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Laura Ivani / VAL DI VARA 

L�infermiere di famiglia e di 
comunit‡ arriva anche a Car-
rodano e a Rocchetta Vara. 
Da martedÏ 21 novembre sa-
ranno aperti due nuovi presi-
di socio-sanitari di prossimit‡ 
in Val di Vara, ai quali potran-
no rivolgersi i cittadini per ri-
cevere medicazioni, sommini-
strazione di terapia, presa in 
carico di fragilit‡ e altro. 

I due nuovi presidi saranno 
operativi  rispettivamente  a  
Mattarana, nella frazione di 

Carrodano, nell�ambulatorio 
medico di via Aurelia 100, e a 
Rocchetta Vara nell�ambula-
torio medico di piazza Marco-
ni, in localit‡ Barca. Il servi-
zio sar‡ a disposizione tutti i 
martedÏ, dalle 9 alle 12.30. In 
Val di Vara l�iniziativa Ë gi‡ 
stata avviata sui territori di Zi-
gnago, Sesta Godano, Calice 
al Cornoviglio, RiccÚ del Gol-
fo,  dove  Ë  presente  anche  
un�unit‡ mobile itinerante.

Si tratta di un servizio che Ë 
promosso dal Distretto Socio 
Sanitario 17 Riviera Val di Va-

ra, con la collaborazione dei 
Comuni interessati. ́ I presidi 
intercettano i bisogni sociosa-
nitari della popolazione, fra-
gile e cronica, dando risposte 
immediate infermieristiche e 
sociali e guidando gli utenti 
all�accesso ai serviziª spiega 
l�Asl5. 

Ci si potr‡ rivolgere al servi-
zio autonomamente o su indi-
cazione del medico: i pazienti 
saranno accolti dall�infermie-
re che li supporter‡ su preven-
zione di patologie croniche, 
attivit‡ infermieristiche am-
bulatoriali e altro. Per infor-
mazioni Ë possibile rivolgersi 
alla sede operativa degli infer-
mieri di famiglia e comunit‡, 
in piazza IV Novembre a Cepa-
rana  (0187604946,  triagei-
fecdistretto17@asl5.ligu-
ria.it). 	 

Ottobre 2021: la sindaca Ponzanelli interviene durante una manifestazione pro-ospedale

Palazzo Civico illuminato
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FARMACIE 
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Nuovo medico a Varese
´Uno sforzo condivisoª

la prima cittadina replica al segretario regionale dem davide natale

Futuro dellŽospedale di Sarzana
la sindaca Ponzanelli fa chiarezza
´Non Ë previsto alcun depotenziamento. Quelli avvenuti nel passato sono invece colpa del Pdª

VARESE LIGURE 

Sar‡ a disposizione dei pazien-
ti di Varese Ligure, Maissana e 
Carro a partire da gennaio il 
nuovo medico di famiglia che Ë 
stato individuato da un bando 
dell�Asl4 per l�alta Val di Vara. 
L�iter che ha portato all�indivi-
duazione del nuovo dottore Ë 
stato lungo, a causa di un ban-
do andato deserto dopo che 
uno dei due medici presenti sul 
territorio era andato in pensio-
ne. Il Comitato per la Sanit‡ 
Pubblica  aveva rivendicato  i  

propri meriti, in seguito a prote-
ste e manifestazioni, nella posi-
tiva conclusione della vicenda. 

Ma il Comitato non Ë il solo a 
rivendicare un ruolo decisivo. 
Il presidente del consiglio re-
gionale  Gianmarco  Medusei  
(Lega) ricorda come la proble-
matica fosse stata ´portata in 
consiglio regionale, c�eravamo 
tutti impegnati dopo l�audizio-
ne  del  comitato  per  trovare  
una soluzione che adesso Ë arri-
vataª.  Anche Davide Natale,  
consigliere regionale Pd, spie-
ga: ́ Avevamo denunciato la si-

tuazione quasi un anno fa e gra-
zie al lavoro del comitato nato 
per chiedere quanto spetta ai 
cittadini si Ë arrivati alla solu-
zione di questo problema. Que-
sta giunta regionale che parla 
sempre di valorizzare l�entro-
terra ha lasciato pi˘ di mille 
persone senza un medicoª. 

Anche il capogruppo di For-
za Italia Claudio Muzio aveva 
sottolineato che su questo te-
ma ́ nei mesi scorsi, mi sono im-
pegnato in consiglio regionale 
con un'interrogazione e un in-
contro tra il comitato e l�asses-
sore Gratarolaª. Il sindaco Luc-
chetti aveva espresso ´soddi-
sfazione. Dopo trattative e col-
loqui, ma anche polemiche che 
non sono servite a niente. Oc-
correva che qualcuno rispon-
desse al bando, e adesso Asl4 
ha trovato il medicoª. 	 L.IV. 

Silva Collecchia / SARZANA 

Sul  futuro  dell�ospedale  di  
Sarzana il dibattito Ë aperto. 
All�indomani della denuncia 
pubblica dal segretario ligu-
re  del  Partito  democratico  
Davide Natale che il nosoco-
mio della Val di Magra nel 
nuovo Piano sociosanitario 
perderebbe la  qualifica  idi  
elezionew per trasformarsi in 
un inosocomio di  base di-
strettuale a forte integrazio-
ne con il territorio per le spe-
cialit‡ presentiw la sindaca di 
Sarzana Cristina Ponzanelli 
prova  a  fare  chiarezza.  
´Ospedale di elezione e noso-
comio di base distrettuale a 
forte integrazione con il terri-
torio per le specialit‡ presen-
ti sono la stessa cosa o sostie-
ne  Ponzanelli-  L�attivit‡  di  
elezione Ë relativa a interven-
ti per patologie a media e bas-
sa intensit‡ di cura. Al San 
Bartolomeo vi sar‡ questo e 
anche di pi˘. Proprio perchÈ 
Ë anche sede di Pronto soc-
corso. A questo punto o sotto-
linea - penso sia arrivato il 
momento di affrontare con 

seriet‡ e rispetto dei cittadi-
ni il tema della sanit‡ o dice 
Ponzanelli - Il San Bartolo-
meo Ë e rester‡ un ospedale 
pubblico, dedicato alla attivi-
t‡ di elezione e alla cura del-
le patologie a bassa e media 
complessit‡ di  cura,  con il  
suo Pronto soccorso e tutte 
le funzioni e i servizi a esso le-
gati. Questo Ë stato chiarito 
in ogni sede, come in occasio-
ne della Conferenza dei sin-
daci a Spezia, da parte di Re-
gione, che ha spiegato come 
la definizione di ospedale di 
elezione sarebbe stata un mi-
nus rispetto a quella indicata 
nel piano. Il nostro presidio 
sarzanese  sar‡  essenziale  
per la sanit‡ spezzina, affian-
cando l�ospedale di Spezia, 
Dea di primo livello rivolto 
alla cura delle patologie ad 
alta  complessit‡.  Assistere-
mo inoltre al rafforzamento 
della sanit‡ territoriale della 
Valdimagra, con la realizza-
zione a Sarzana di un ospeda-
le di comunit‡ e di una casa 
di comunit‡, oltre alla casa 
di  comunit‡  di  Luniª.  Ag-
giunge: ́ Servizi questi che si 

aggiungono  all�ospedale  
San  Bartolomeo  e  al  suo  
Pronto  Soccorso.  Attuare  
questa visione Ë la sfida che 
dobbiamo affrontare, fra tan-
ti  problemi  organizzativi,  
strutturali e di personale da 
superare  uno  ad  uno,  con  
Sarzana  che  non  smetter‡  
mai di stimolare Regione e 
Asl 5 in questo senso, chie-

dendo  sempre  pi˘  sforzi,  
sempre  pi˘  investimenti,  
sempre pi˘ impegnoª. Per la 
sindaco  di  Sarzana  inoltre  
´» finita l�epoca in cui Comu-
ne e Regione dello stesso co-
lore sceglievano deliberata-
mente  di  chiudere  reparti  
del  San  Bartolomeo  come  
Ostetricia,  lasciando  ferite  
che  bruciano  ancora  sulla  

pelle di tutti i sarzanesi. Di-
smissioni e depotenziamen-
ti veri quelli, la cui paternit‡, 
curiosamente, Ë tutta del par-
tito di Davide Nataleª.  Sul 
San Bartolomeo interviene 
anche Daniela Menini, consi-
gliere regionale  della  Lista  
Toti. ´Parlano senza sapere 
ciÚ che dicono - dice Menini - 
» vero che furbescamente il 

segretario Natale si limita a 
insinuare  dubbi  buttando  
qualche ipotesi.  PerÚ  Ë  un 
brutto e triste modo di fare 
politica ingannando i cittadi-
ni. Il fatto che il San Bartolo-
meo sia definito nel nuovo 
piano socio sanitario come 
ospedale di base distrettuale 
a forte integrazione territo-
riale,  non  significa  affatto  
che venga declassato. Anzi, 
questa definizione compren-
de all'attivit‡ di ospedale di 
elezione e  a questa ne ag-
giunge altre come il Pronto 
soccorso ed i reparti necessa-
ri connessi. Scrivere ospeda-
le di elezione sarebbe stato ri-
duttivo. Ma bisognerebbe sa-
pere ciÚ di cui si parla. O al-
meno ascoltare l'assessore al-
la Sanit‡ Angelo Gratarola 
quando spiega le cose, come 
avvenuto in occasione della 
presentazione del piano alla 
Speziaª. 

Negli ospedali di elezione 
come Ë il San Bartolomeo la 
formula di ricovero Ë riserva-
ta alla cura delle patologie 
che non rivestono carattere 
d�urgenza e che richiedono 
un�assistenza medica conti-
nuativa. In caso di ricovero 
ordinario nelle Unit‡ operati-
ve chirurgiche, si ricorre di 
norma  al  pre-ricovero,  nel  
corso del quale si effettuano 
gli esami diagnostici e le con-
sulenze pre-intervento. I pre-
sidi ospedalieri di base sono 
invece strutture dotate di se-
de di Pronto Soccorso con la 
presenza di un numero limi-
tato di specialit‡ ad ampia 
diffusione territoriale. 	

S.COLL.
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lotta al cancro del polmone e World's children day

Il municipio della Spezia
si illumina di bianco e blu
per le iniziative solidali

due nuovi presidi in val di vara

Infermiere di famiglia 
a Carrodano e Rocchetta

LA SPEZIA

Ieri la facciata del Comune 
della Spezia era illuminata 
di bianco. Palazzo civico ha 
infatti aderito all�evento iIl-
lumina Novembrew, campa-
gna  di  sensibilizzazione  
2023 per la lotta globale al 
cancro del polmone, illumi-
nando di bianco la facciata 
Comune. 

L�iniziativa  Ë  promossa  
da Alcase, la prima organiz-
zazione  italiana  no  profit  
esclusivamente dedicata a 

combattere la pi˘ diffusa e 
mortale delle neoplasie: il 
cancro del polmone. 

Alcase, che opera da oltre 
20 anni su tutto il territorio 
nazionale, porta avanti  la 
sua missione mediante pro-
getti  di  prevenzione,  sup-
porto  e  d�informazione ai  
malati, oltre ad organizza-
re  periodicamente  eventi  
aperti  al  pubblico,  con  lo  
scopo di sensibilizzare e rac-
cogliere fondi. 

Domani invece l�esterno 
dell�edificio comunale sar‡ 
illuminata di azzurro per ce-
lebrare Giornata Mondiale 
dell'Infanzia. Il 20 novem-
bre in ogni anno, infatti, l'U-
nicef celebra il World's Chil-
dren Day, una giornata di 
azione  globale,  fatta  dai  
bambini per i bambini, per 
diffondere consapevolezza 
sui  diritti  dell'infanzia  e  
dell'adolescenza.  La  data  

coincide con il giorno in cui 
l�Assemblea generale delle 
Nazioni Unite adottÚ la Di-
chiarazione dei  diritti  del  
fanciullo, nel 1959, e la Con-
venzione sui diritti dell�in-
fanzia  e  dell�adolescenza  
nel 1989. La Giornata Mon-
diale dell'Infanzia richiama 
l�attenzione di tutti sui dirit-
ti dei minori e offre a genito-
ri,  insegnanti,  caregiver,  
operatori sanitari, leader di 
governo, societ‡ civile, me-
dia, etc. un punto di parten-
za ispiratore per difendere, 
promuovere e celebrare i di-
ritti  dell�infanzia,  dando  
luogo ad azioni che costrui-
ranno un mondo migliore 
per i minori. Il tema della 
Giornata 2021 Ë, infatti, iA 
Better  Future  for  Every  
Childw - Un futuro migliore 
per ogni bambino. 	

S.COLL. 
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Laura Ivani / VAL DI VARA 

L�infermiere di famiglia e di 
comunit‡ arriva anche a Car-
rodano e a Rocchetta Vara. 
Da martedÏ 21 novembre sa-
ranno aperti due nuovi presi-
di socio-sanitari di prossimit‡ 
in Val di Vara, ai quali potran-
no rivolgersi i cittadini per ri-
cevere medicazioni, sommini-
strazione di terapia, presa in 
carico di fragilit‡ e altro. 

I due nuovi presidi saranno 
operativi  rispettivamente  a  
Mattarana, nella frazione di 

Carrodano, nell�ambulatorio 
medico di via Aurelia 100, e a 
Rocchetta Vara nell�ambula-
torio medico di piazza Marco-
ni, in localit‡ Barca. Il servi-
zio sar‡ a disposizione tutti i 
martedÏ, dalle 9 alle 12.30. In 
Val di Vara l�iniziativa Ë gi‡ 
stata avviata sui territori di Zi-
gnago, Sesta Godano, Calice 
al Cornoviglio, RiccÚ del Gol-
fo,  dove  Ë  presente  anche  
un�unit‡ mobile itinerante.

Si tratta di un servizio che Ë 
promosso dal Distretto Socio 
Sanitario 17 Riviera Val di Va-

ra, con la collaborazione dei 
Comuni interessati. ́ I presidi 
intercettano i bisogni sociosa-
nitari della popolazione, fra-
gile e cronica, dando risposte 
immediate infermieristiche e 
sociali e guidando gli utenti 
all�accesso ai serviziª spiega 
l�Asl5. 

Ci si potr‡ rivolgere al servi-
zio autonomamente o su indi-
cazione del medico: i pazienti 
saranno accolti dall�infermie-
re che li supporter‡ su preven-
zione di patologie croniche, 
attivit‡ infermieristiche am-
bulatoriali e altro. Per infor-
mazioni Ë possibile rivolgersi 
alla sede operativa degli infer-
mieri di famiglia e comunit‡, 
in piazza IV Novembre a Cepa-
rana  (0187604946,  triagei-
fecdistretto17@asl5.ligu-
ria.it). 	 

Ottobre 2021: la sindaca Ponzanelli interviene durante una manifestazione pro-ospedale

Palazzo Civico illuminato
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24

LA SPEZIA
Schiaffino, corso Cavour; 
Bedini, via Prione
SARZANA
Santa Caterina, 
via Variante Cisa
LERICI
Padre Pio (Tellaro)
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma (Le Gra-
zie)
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Del Popolo (Vezzano)
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
Rocchetta

VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198
Guardia medica dentistica
(festivi  ore  9-18):  
0187515715

FARMACIE 

comitato, medusei, natale, muzio, lucchetti

Nuovo medico a Varese
´Uno sforzo condivisoª

la prima cittadina replica al segretario regionale dem davide natale

Futuro dellŽospedale di Sarzana
la sindaca Ponzanelli fa chiarezza
´Non Ë previsto alcun depotenziamento. Quelli avvenuti nel passato sono invece colpa del Pdª

VARESE LIGURE 

Sar‡ a disposizione dei pazien-
ti di Varese Ligure, Maissana e 
Carro a partire da gennaio il 
nuovo medico di famiglia che Ë 
stato individuato da un bando 
dell�Asl4 per l�alta Val di Vara. 
L�iter che ha portato all�indivi-
duazione del nuovo dottore Ë 
stato lungo, a causa di un ban-
do andato deserto dopo che 
uno dei due medici presenti sul 
territorio era andato in pensio-
ne. Il Comitato per la Sanit‡ 
Pubblica  aveva rivendicato  i  

propri meriti, in seguito a prote-
ste e manifestazioni, nella posi-
tiva conclusione della vicenda. 

Ma il Comitato non Ë il solo a 
rivendicare un ruolo decisivo. 
Il presidente del consiglio re-
gionale  Gianmarco  Medusei  
(Lega) ricorda come la proble-
matica fosse stata ´portata in 
consiglio regionale, c�eravamo 
tutti impegnati dopo l�audizio-
ne  del  comitato  per  trovare  
una soluzione che adesso Ë arri-
vataª.  Anche Davide Natale,  
consigliere regionale Pd, spie-
ga: ́ Avevamo denunciato la si-

tuazione quasi un anno fa e gra-
zie al lavoro del comitato nato 
per chiedere quanto spetta ai 
cittadini si Ë arrivati alla solu-
zione di questo problema. Que-
sta giunta regionale che parla 
sempre di valorizzare l�entro-
terra ha lasciato pi˘ di mille 
persone senza un medicoª. 

Anche il capogruppo di For-
za Italia Claudio Muzio aveva 
sottolineato che su questo te-
ma ́ nei mesi scorsi, mi sono im-
pegnato in consiglio regionale 
con un'interrogazione e un in-
contro tra il comitato e l�asses-
sore Gratarolaª. Il sindaco Luc-
chetti aveva espresso ´soddi-
sfazione. Dopo trattative e col-
loqui, ma anche polemiche che 
non sono servite a niente. Oc-
correva che qualcuno rispon-
desse al bando, e adesso Asl4 
ha trovato il medicoª. 	 L.IV. 

Silva Collecchia / SARZANA 

Sul  futuro  dell�ospedale  di  
Sarzana il dibattito Ë aperto. 
All�indomani della denuncia 
pubblica dal segretario ligu-
re  del  Partito  democratico  
Davide Natale che il nosoco-
mio della Val di Magra nel 
nuovo Piano sociosanitario 
perderebbe la  qualifica  idi  
elezionew per trasformarsi in 
un inosocomio di  base di-
strettuale a forte integrazio-
ne con il territorio per le spe-
cialit‡ presentiw la sindaca di 
Sarzana Cristina Ponzanelli 
prova  a  fare  chiarezza.  
´Ospedale di elezione e noso-
comio di base distrettuale a 
forte integrazione con il terri-
torio per le specialit‡ presen-
ti sono la stessa cosa o sostie-
ne  Ponzanelli-  L�attivit‡  di  
elezione Ë relativa a interven-
ti per patologie a media e bas-
sa intensit‡ di cura. Al San 
Bartolomeo vi sar‡ questo e 
anche di pi˘. Proprio perchÈ 
Ë anche sede di Pronto soc-
corso. A questo punto o sotto-
linea - penso sia arrivato il 
momento di affrontare con 

seriet‡ e rispetto dei cittadi-
ni il tema della sanit‡ o dice 
Ponzanelli - Il San Bartolo-
meo Ë e rester‡ un ospedale 
pubblico, dedicato alla attivi-
t‡ di elezione e alla cura del-
le patologie a bassa e media 
complessit‡ di  cura,  con il  
suo Pronto soccorso e tutte 
le funzioni e i servizi a esso le-
gati. Questo Ë stato chiarito 
in ogni sede, come in occasio-
ne della Conferenza dei sin-
daci a Spezia, da parte di Re-
gione, che ha spiegato come 
la definizione di ospedale di 
elezione sarebbe stata un mi-
nus rispetto a quella indicata 
nel piano. Il nostro presidio 
sarzanese  sar‡  essenziale  
per la sanit‡ spezzina, affian-
cando l�ospedale di Spezia, 
Dea di primo livello rivolto 
alla cura delle patologie ad 
alta  complessit‡.  Assistere-
mo inoltre al rafforzamento 
della sanit‡ territoriale della 
Valdimagra, con la realizza-
zione a Sarzana di un ospeda-
le di comunit‡ e di una casa 
di comunit‡, oltre alla casa 
di  comunit‡  di  Luniª.  Ag-
giunge: ́ Servizi questi che si 

aggiungono  all�ospedale  
San  Bartolomeo  e  al  suo  
Pronto  Soccorso.  Attuare  
questa visione Ë la sfida che 
dobbiamo affrontare, fra tan-
ti  problemi  organizzativi,  
strutturali e di personale da 
superare  uno  ad  uno,  con  
Sarzana  che  non  smetter‡  
mai di stimolare Regione e 
Asl 5 in questo senso, chie-

dendo  sempre  pi˘  sforzi,  
sempre  pi˘  investimenti,  
sempre pi˘ impegnoª. Per la 
sindaco  di  Sarzana  inoltre  
´» finita l�epoca in cui Comu-
ne e Regione dello stesso co-
lore sceglievano deliberata-
mente  di  chiudere  reparti  
del  San  Bartolomeo  come  
Ostetricia,  lasciando  ferite  
che  bruciano  ancora  sulla  

pelle di tutti i sarzanesi. Di-
smissioni e depotenziamen-
ti veri quelli, la cui paternit‡, 
curiosamente, Ë tutta del par-
tito di Davide Nataleª.  Sul 
San Bartolomeo interviene 
anche Daniela Menini, consi-
gliere regionale  della  Lista  
Toti. ´Parlano senza sapere 
ciÚ che dicono - dice Menini - 
» vero che furbescamente il 

segretario Natale si limita a 
insinuare  dubbi  buttando  
qualche ipotesi.  PerÚ  Ë  un 
brutto e triste modo di fare 
politica ingannando i cittadi-
ni. Il fatto che il San Bartolo-
meo sia definito nel nuovo 
piano socio sanitario come 
ospedale di base distrettuale 
a forte integrazione territo-
riale,  non  significa  affatto  
che venga declassato. Anzi, 
questa definizione compren-
de all'attivit‡ di ospedale di 
elezione e  a questa ne ag-
giunge altre come il Pronto 
soccorso ed i reparti necessa-
ri connessi. Scrivere ospeda-
le di elezione sarebbe stato ri-
duttivo. Ma bisognerebbe sa-
pere ciÚ di cui si parla. O al-
meno ascoltare l'assessore al-
la Sanit‡ Angelo Gratarola 
quando spiega le cose, come 
avvenuto in occasione della 
presentazione del piano alla 
Speziaª. 

Negli ospedali di elezione 
come Ë il San Bartolomeo la 
formula di ricovero Ë riserva-
ta alla cura delle patologie 
che non rivestono carattere 
d�urgenza e che richiedono 
un�assistenza medica conti-
nuativa. In caso di ricovero 
ordinario nelle Unit‡ operati-
ve chirurgiche, si ricorre di 
norma  al  pre-ricovero,  nel  
corso del quale si effettuano 
gli esami diagnostici e le con-
sulenze pre-intervento. I pre-
sidi ospedalieri di base sono 
invece strutture dotate di se-
de di Pronto Soccorso con la 
presenza di un numero limi-
tato di specialit‡ ad ampia 
diffusione territoriale. 	

S.COLL.
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lotta al cancro del polmone e World's children day

Il municipio della Spezia
si illumina di bianco e blu
per le iniziative solidali

due nuovi presidi in val di vara

Infermiere di famiglia 
a Carrodano e Rocchetta

LA SPEZIA

Ieri la facciata del Comune 
della Spezia era illuminata 
di bianco. Palazzo civico ha 
infatti aderito all�evento iIl-
lumina Novembrew, campa-
gna  di  sensibilizzazione  
2023 per la lotta globale al 
cancro del polmone, illumi-
nando di bianco la facciata 
Comune. 

L�iniziativa  Ë  promossa  
da Alcase, la prima organiz-
zazione  italiana  no  profit  
esclusivamente dedicata a 

combattere la pi˘ diffusa e 
mortale delle neoplasie: il 
cancro del polmone. 

Alcase, che opera da oltre 
20 anni su tutto il territorio 
nazionale, porta avanti  la 
sua missione mediante pro-
getti  di  prevenzione,  sup-
porto  e  d�informazione ai  
malati, oltre ad organizza-
re  periodicamente  eventi  
aperti  al  pubblico,  con  lo  
scopo di sensibilizzare e rac-
cogliere fondi. 

Domani invece l�esterno 
dell�edificio comunale sar‡ 
illuminata di azzurro per ce-
lebrare Giornata Mondiale 
dell'Infanzia. Il 20 novem-
bre in ogni anno, infatti, l'U-
nicef celebra il World's Chil-
dren Day, una giornata di 
azione  globale,  fatta  dai  
bambini per i bambini, per 
diffondere consapevolezza 
sui  diritti  dell'infanzia  e  
dell'adolescenza.  La  data  

coincide con il giorno in cui 
l�Assemblea generale delle 
Nazioni Unite adottÚ la Di-
chiarazione dei  diritti  del  
fanciullo, nel 1959, e la Con-
venzione sui diritti dell�in-
fanzia  e  dell�adolescenza  
nel 1989. La Giornata Mon-
diale dell'Infanzia richiama 
l�attenzione di tutti sui dirit-
ti dei minori e offre a genito-
ri,  insegnanti,  caregiver,  
operatori sanitari, leader di 
governo, societ‡ civile, me-
dia, etc. un punto di parten-
za ispiratore per difendere, 
promuovere e celebrare i di-
ritti  dell�infanzia,  dando  
luogo ad azioni che costrui-
ranno un mondo migliore 
per i minori. Il tema della 
Giornata 2021 Ë, infatti, iA 
Better  Future  for  Every  
Childw - Un futuro migliore 
per ogni bambino. 	

S.COLL. 
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Laura Ivani / VAL DI VARA 

L�infermiere di famiglia e di 
comunit‡ arriva anche a Car-
rodano e a Rocchetta Vara. 
Da martedÏ 21 novembre sa-
ranno aperti due nuovi presi-
di socio-sanitari di prossimit‡ 
in Val di Vara, ai quali potran-
no rivolgersi i cittadini per ri-
cevere medicazioni, sommini-
strazione di terapia, presa in 
carico di fragilit‡ e altro. 

I due nuovi presidi saranno 
operativi  rispettivamente  a  
Mattarana, nella frazione di 

Carrodano, nell�ambulatorio 
medico di via Aurelia 100, e a 
Rocchetta Vara nell�ambula-
torio medico di piazza Marco-
ni, in localit‡ Barca. Il servi-
zio sar‡ a disposizione tutti i 
martedÏ, dalle 9 alle 12.30. In 
Val di Vara l�iniziativa Ë gi‡ 
stata avviata sui territori di Zi-
gnago, Sesta Godano, Calice 
al Cornoviglio, RiccÚ del Gol-
fo,  dove  Ë  presente  anche  
un�unit‡ mobile itinerante.

Si tratta di un servizio che Ë 
promosso dal Distretto Socio 
Sanitario 17 Riviera Val di Va-

ra, con la collaborazione dei 
Comuni interessati. ́ I presidi 
intercettano i bisogni sociosa-
nitari della popolazione, fra-
gile e cronica, dando risposte 
immediate infermieristiche e 
sociali e guidando gli utenti 
all�accesso ai serviziª spiega 
l�Asl5. 

Ci si potr‡ rivolgere al servi-
zio autonomamente o su indi-
cazione del medico: i pazienti 
saranno accolti dall�infermie-
re che li supporter‡ su preven-
zione di patologie croniche, 
attivit‡ infermieristiche am-
bulatoriali e altro. Per infor-
mazioni Ë possibile rivolgersi 
alla sede operativa degli infer-
mieri di famiglia e comunit‡, 
in piazza IV Novembre a Cepa-
rana  (0187604946,  triagei-
fecdistretto17@asl5.ligu-
ria.it). 	 

Ottobre 2021: la sindaca Ponzanelli interviene durante una manifestazione pro-ospedale

Palazzo Civico illuminato
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NUMERO UNICO
EMERGENZE: 112

FARMACIE APERTE
24 ORE SU 24

LA SPEZIA
Schiaffino, corso Cavour; 
Bedini, via Prione
SARZANA
Santa Caterina, 
via Variante Cisa
LERICI
Padre Pio (Tellaro)
PORTOVENERE
Balzarotti, via Roma (Le Gra-
zie)
VEZZANO LIGURE E ARCOLA
Del Popolo (Vezzano)
LEVANTO
Bardellini, via Zoppi
VAL DI VARA
Rocchetta

VARESE LIGURE
Basteri
LUNI
Filippi, via Aurelia (Dogana)
S. STEFANO MAGRA
Salvan
OSPEDALI
LA SPEZIA
SantȅAndrea, 0187533111
SARZANA
San Bartolomeo, 01876041
LEVANTO
San NicolÚ, 0187800409 
e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo 
al festivo: 0187026198
Guardia medica dentistica
(festivi  ore  9-18):  
0187515715

FARMACIE 

comitato, medusei, natale, muzio, lucchetti

Nuovo medico a Varese
´Uno sforzo condivisoª

la prima cittadina replica al segretario regionale dem davide natale

Futuro dellŽospedale di Sarzana
la sindaca Ponzanelli fa chiarezza
´Non Ë previsto alcun depotenziamento. Quelli avvenuti nel passato sono invece colpa del Pdª

VARESE LIGURE 

Sar‡ a disposizione dei pazien-
ti di Varese Ligure, Maissana e 
Carro a partire da gennaio il 
nuovo medico di famiglia che Ë 
stato individuato da un bando 
dell�Asl4 per l�alta Val di Vara. 
L�iter che ha portato all�indivi-
duazione del nuovo dottore Ë 
stato lungo, a causa di un ban-
do andato deserto dopo che 
uno dei due medici presenti sul 
territorio era andato in pensio-
ne. Il Comitato per la Sanit‡ 
Pubblica  aveva rivendicato  i  

propri meriti, in seguito a prote-
ste e manifestazioni, nella posi-
tiva conclusione della vicenda. 

Ma il Comitato non Ë il solo a 
rivendicare un ruolo decisivo. 
Il presidente del consiglio re-
gionale  Gianmarco  Medusei  
(Lega) ricorda come la proble-
matica fosse stata ´portata in 
consiglio regionale, c�eravamo 
tutti impegnati dopo l�audizio-
ne  del  comitato  per  trovare  
una soluzione che adesso Ë arri-
vataª.  Anche Davide Natale,  
consigliere regionale Pd, spie-
ga: ́ Avevamo denunciato la si-

tuazione quasi un anno fa e gra-
zie al lavoro del comitato nato 
per chiedere quanto spetta ai 
cittadini si Ë arrivati alla solu-
zione di questo problema. Que-
sta giunta regionale che parla 
sempre di valorizzare l�entro-
terra ha lasciato pi˘ di mille 
persone senza un medicoª. 

Anche il capogruppo di For-
za Italia Claudio Muzio aveva 
sottolineato che su questo te-
ma ́ nei mesi scorsi, mi sono im-
pegnato in consiglio regionale 
con un'interrogazione e un in-
contro tra il comitato e l�asses-
sore Gratarolaª. Il sindaco Luc-
chetti aveva espresso ´soddi-
sfazione. Dopo trattative e col-
loqui, ma anche polemiche che 
non sono servite a niente. Oc-
correva che qualcuno rispon-
desse al bando, e adesso Asl4 
ha trovato il medicoª. 	 L.IV. 

Silva Collecchia / SARZANA 

Sul  futuro  dell�ospedale  di  
Sarzana il dibattito Ë aperto. 
All�indomani della denuncia 
pubblica dal segretario ligu-
re  del  Partito  democratico  
Davide Natale che il nosoco-
mio della Val di Magra nel 
nuovo Piano sociosanitario 
perderebbe la  qualifica  idi  
elezionew per trasformarsi in 
un inosocomio di  base di-
strettuale a forte integrazio-
ne con il territorio per le spe-
cialit‡ presentiw la sindaca di 
Sarzana Cristina Ponzanelli 
prova  a  fare  chiarezza.  
´Ospedale di elezione e noso-
comio di base distrettuale a 
forte integrazione con il terri-
torio per le specialit‡ presen-
ti sono la stessa cosa o sostie-
ne  Ponzanelli-  L�attivit‡  di  
elezione Ë relativa a interven-
ti per patologie a media e bas-
sa intensit‡ di cura. Al San 
Bartolomeo vi sar‡ questo e 
anche di pi˘. Proprio perchÈ 
Ë anche sede di Pronto soc-
corso. A questo punto o sotto-
linea - penso sia arrivato il 
momento di affrontare con 

seriet‡ e rispetto dei cittadi-
ni il tema della sanit‡ o dice 
Ponzanelli - Il San Bartolo-
meo Ë e rester‡ un ospedale 
pubblico, dedicato alla attivi-
t‡ di elezione e alla cura del-
le patologie a bassa e media 
complessit‡ di  cura,  con il  
suo Pronto soccorso e tutte 
le funzioni e i servizi a esso le-
gati. Questo Ë stato chiarito 
in ogni sede, come in occasio-
ne della Conferenza dei sin-
daci a Spezia, da parte di Re-
gione, che ha spiegato come 
la definizione di ospedale di 
elezione sarebbe stata un mi-
nus rispetto a quella indicata 
nel piano. Il nostro presidio 
sarzanese  sar‡  essenziale  
per la sanit‡ spezzina, affian-
cando l�ospedale di Spezia, 
Dea di primo livello rivolto 
alla cura delle patologie ad 
alta  complessit‡.  Assistere-
mo inoltre al rafforzamento 
della sanit‡ territoriale della 
Valdimagra, con la realizza-
zione a Sarzana di un ospeda-
le di comunit‡ e di una casa 
di comunit‡, oltre alla casa 
di  comunit‡  di  Luniª.  Ag-
giunge: ́ Servizi questi che si 

aggiungono  all�ospedale  
San  Bartolomeo  e  al  suo  
Pronto  Soccorso.  Attuare  
questa visione Ë la sfida che 
dobbiamo affrontare, fra tan-
ti  problemi  organizzativi,  
strutturali e di personale da 
superare  uno  ad  uno,  con  
Sarzana  che  non  smetter‡  
mai di stimolare Regione e 
Asl 5 in questo senso, chie-

dendo  sempre  pi˘  sforzi,  
sempre  pi˘  investimenti,  
sempre pi˘ impegnoª. Per la 
sindaco  di  Sarzana  inoltre  
´» finita l�epoca in cui Comu-
ne e Regione dello stesso co-
lore sceglievano deliberata-
mente  di  chiudere  reparti  
del  San  Bartolomeo  come  
Ostetricia,  lasciando  ferite  
che  bruciano  ancora  sulla  

pelle di tutti i sarzanesi. Di-
smissioni e depotenziamen-
ti veri quelli, la cui paternit‡, 
curiosamente, Ë tutta del par-
tito di Davide Nataleª.  Sul 
San Bartolomeo interviene 
anche Daniela Menini, consi-
gliere regionale  della  Lista  
Toti. ´Parlano senza sapere 
ciÚ che dicono - dice Menini - 
» vero che furbescamente il 

segretario Natale si limita a 
insinuare  dubbi  buttando  
qualche ipotesi.  PerÚ  Ë  un 
brutto e triste modo di fare 
politica ingannando i cittadi-
ni. Il fatto che il San Bartolo-
meo sia definito nel nuovo 
piano socio sanitario come 
ospedale di base distrettuale 
a forte integrazione territo-
riale,  non  significa  affatto  
che venga declassato. Anzi, 
questa definizione compren-
de all'attivit‡ di ospedale di 
elezione e  a questa ne ag-
giunge altre come il Pronto 
soccorso ed i reparti necessa-
ri connessi. Scrivere ospeda-
le di elezione sarebbe stato ri-
duttivo. Ma bisognerebbe sa-
pere ciÚ di cui si parla. O al-
meno ascoltare l'assessore al-
la Sanit‡ Angelo Gratarola 
quando spiega le cose, come 
avvenuto in occasione della 
presentazione del piano alla 
Speziaª. 

Negli ospedali di elezione 
come Ë il San Bartolomeo la 
formula di ricovero Ë riserva-
ta alla cura delle patologie 
che non rivestono carattere 
d�urgenza e che richiedono 
un�assistenza medica conti-
nuativa. In caso di ricovero 
ordinario nelle Unit‡ operati-
ve chirurgiche, si ricorre di 
norma  al  pre-ricovero,  nel  
corso del quale si effettuano 
gli esami diagnostici e le con-
sulenze pre-intervento. I pre-
sidi ospedalieri di base sono 
invece strutture dotate di se-
de di Pronto Soccorso con la 
presenza di un numero limi-
tato di specialit‡ ad ampia 
diffusione territoriale. 	

S.COLL.
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lotta al cancro del polmone e World's children day

Il municipio della Spezia
si illumina di bianco e blu
per le iniziative solidali

due nuovi presidi in val di vara

Infermiere di famiglia 
a Carrodano e Rocchetta

LA SPEZIA

Ieri la facciata del Comune 
della Spezia era illuminata 
di bianco. Palazzo civico ha 
infatti aderito all�evento iIl-
lumina Novembrew, campa-
gna  di  sensibilizzazione  
2023 per la lotta globale al 
cancro del polmone, illumi-
nando di bianco la facciata 
Comune. 

L�iniziativa  Ë  promossa  
da Alcase, la prima organiz-
zazione  italiana  no  profit  
esclusivamente dedicata a 

combattere la pi˘ diffusa e 
mortale delle neoplasie: il 
cancro del polmone. 

Alcase, che opera da oltre 
20 anni su tutto il territorio 
nazionale, porta avanti  la 
sua missione mediante pro-
getti  di  prevenzione,  sup-
porto  e  d�informazione ai  
malati, oltre ad organizza-
re  periodicamente  eventi  
aperti  al  pubblico,  con  lo  
scopo di sensibilizzare e rac-
cogliere fondi. 

Domani invece l�esterno 
dell�edificio comunale sar‡ 
illuminata di azzurro per ce-
lebrare Giornata Mondiale 
dell'Infanzia. Il 20 novem-
bre in ogni anno, infatti, l'U-
nicef celebra il World's Chil-
dren Day, una giornata di 
azione  globale,  fatta  dai  
bambini per i bambini, per 
diffondere consapevolezza 
sui  diritti  dell'infanzia  e  
dell'adolescenza.  La  data  

coincide con il giorno in cui 
l�Assemblea generale delle 
Nazioni Unite adottÚ la Di-
chiarazione dei  diritti  del  
fanciullo, nel 1959, e la Con-
venzione sui diritti dell�in-
fanzia  e  dell�adolescenza  
nel 1989. La Giornata Mon-
diale dell'Infanzia richiama 
l�attenzione di tutti sui dirit-
ti dei minori e offre a genito-
ri,  insegnanti,  caregiver,  
operatori sanitari, leader di 
governo, societ‡ civile, me-
dia, etc. un punto di parten-
za ispiratore per difendere, 
promuovere e celebrare i di-
ritti  dell�infanzia,  dando  
luogo ad azioni che costrui-
ranno un mondo migliore 
per i minori. Il tema della 
Giornata 2021 Ë, infatti, iA 
Better  Future  for  Every  
Childw - Un futuro migliore 
per ogni bambino. 	

S.COLL. 
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Laura Ivani / VAL DI VARA 

L�infermiere di famiglia e di 
comunit‡ arriva anche a Car-
rodano e a Rocchetta Vara. 
Da martedÏ 21 novembre sa-
ranno aperti due nuovi presi-
di socio-sanitari di prossimit‡ 
in Val di Vara, ai quali potran-
no rivolgersi i cittadini per ri-
cevere medicazioni, sommini-
strazione di terapia, presa in 
carico di fragilit‡ e altro. 

I due nuovi presidi saranno 
operativi  rispettivamente  a  
Mattarana, nella frazione di 

Carrodano, nell�ambulatorio 
medico di via Aurelia 100, e a 
Rocchetta Vara nell�ambula-
torio medico di piazza Marco-
ni, in localit‡ Barca. Il servi-
zio sar‡ a disposizione tutti i 
martedÏ, dalle 9 alle 12.30. In 
Val di Vara l�iniziativa Ë gi‡ 
stata avviata sui territori di Zi-
gnago, Sesta Godano, Calice 
al Cornoviglio, RiccÚ del Gol-
fo,  dove  Ë  presente  anche  
un�unit‡ mobile itinerante.

Si tratta di un servizio che Ë 
promosso dal Distretto Socio 
Sanitario 17 Riviera Val di Va-

ra, con la collaborazione dei 
Comuni interessati. ́ I presidi 
intercettano i bisogni sociosa-
nitari della popolazione, fra-
gile e cronica, dando risposte 
immediate infermieristiche e 
sociali e guidando gli utenti 
all�accesso ai serviziª spiega 
l�Asl5. 

Ci si potr‡ rivolgere al servi-
zio autonomamente o su indi-
cazione del medico: i pazienti 
saranno accolti dall�infermie-
re che li supporter‡ su preven-
zione di patologie croniche, 
attivit‡ infermieristiche am-
bulatoriali e altro. Per infor-
mazioni Ë possibile rivolgersi 
alla sede operativa degli infer-
mieri di famiglia e comunit‡, 
in piazza IV Novembre a Cepa-
rana  (0187604946,  triagei-
fecdistretto17@asl5.ligu-
ria.it). 	 

Ottobre 2021: la sindaca Ponzanelli interviene durante una manifestazione pro-ospedale

Palazzo Civico illuminato
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Trapianti di cuore al San Martino
si parte con dieci interventi lŽanno
Il via entro lȅestate. Gratarola: ́ Risposta a tutti i problemi cardiologiciª. Il direttore generale: ́ LȅÈquipe cȅË gi‡ª

Le sfide della sanit‡

Guido Filippi / GENOVA

Se  ne  parla  da  almeno  
vent�anni, ma Ë sempre rima-
sto un sogno nel cassetto. Ora 
non pi˘: l�ospedale San Marti-
no si sta organizzando per ef-
fettuare i trapianti di cuore, 
diventare uno dei centri della 
rete nazionale ed evitare di 
costringere i liguri ad andare 
in Lombardia, in Piemonte o 
in  Emilia  per  farsi  operare.  
Qualche giorno fa, senza fare 
troppo rumore, si Ë svolta una 
riunione tra i vertici dell�ospe-
dale, dell�Universit‡ e alcuni 
specialisti  impegnati  in  pri-
ma linea. Questa volta si fa 
sul serio e il primo obiettivo, 
subito  chiarito  nel  corso  
dell�incontro  dal  prorettore  
dell�Universit‡ (con delega al-
la Sanit‡) Giancarlo Icardi, Ë 
quello di ottimizzare i tempi 
ed evitare gli scontri tra medi-
ci che in passato avevano af-
fossato il progetto. Anche il di-
rettore generale dell�ospeda-

le Marco Damonte Prioli ha 
chiesto di avere al pi˘ presto 
il piano operativo da poter in-
viare a Roma. ´Un traguardo 
- spiega - che vogliamo rag-
giungere al pi˘ presto. I pro-
fessionisti e le apparecchiatu-
re ci sono gi‡ª.

Due  anni  fa  la  Regione,  
quando era stato riaperto (do-
po nove anni) il  centro tra-
pianti di fegato, aveva annun-
ciato che il vecchio progetto 
dei trapianti di cuore sarebbe 
stato  ripescato.  Ora  l�impe-
gno Ë diventato realt‡ con tan-
to di tempi, costi e numeri de-
gli interventi: il San Martino 
vuole  fare  i  trapianti  entro  
l�autunno 2024 anche se l�o-
biettivo Ë di anticipare l�aper-
tura a fine primavera. Il pri-
mo traguardo Ë di una decina 
di interventi all�anno: ogni an-
no in Italia si fanno circa 300 
trapianti cardiaci e i pazienti 
in  lista  d�attesa  sono  oltre  
600. C�Ë gi‡ anche un preven-
tivo sui costi: due milioni di 

euro tanto per partire anche 
perchË, secondo quanto Ë sta-
to detto nella riunione dell�al-
tro  giorno,  l�ospedale  puÚ  
contare sulle nuove sale ope-
ratorie del Monoblocco e su 
strumentazioni all�avanguar-
dia. Costi che verrebbero in 
parte coperti dalla cifra che la 
Liguria spende ogni anno per 
gli interventi (in media una 
decina) effettuati in altre re-
gioni. Non solo: alla Colletta 
di Arenzano c�Ë reparto spe-
cializzato nella riabilitazione 
cardiochirurgica che gi‡ ora 
segue pazienti che arrivano 
da Piemonte e Lombardia.

Non mancano gli speciali-
sti: il primario di Chirurgia To-
racica Giovanni Pratesi, il pri-
mario cardiochirurgo France-
sco Santini con il suo staff, a 
partire dall�emergente Davi-
de Ricci, il direttore della Car-
diologia (uno dei centri italia-
ni a cinque stelle) Italo Porto, 
pi  ̆tutta la squadra della Ria-
nimazione. Nei prossimi me-

si, forse gi‡ entro gennaio, l�o-
spedale invier‡ a Roma la do-
cumentazione  per  ottenere  
l�autorizzazione ad aprire il  
centro trapianti di cuore ed 
entrare nella rete nazionale 
in cui ci sono altri diciassette 
ospedali.  A quanto pare c�Ë 
gi‡ stato un colloquio infor-
male tra l�assessore ligure An-
gelo Gratarola e il  ministro 
della Salute Cosimo Schilla-
ci. ´Un ospedale come il San 
Martino - spiega Gratarola - 
deve essere in grado di dare 
una risposta completa ai pro-
blemi  cardiogici.  Mancano,  
ma ancora per pochi mesi, sol-
tanto i trapianti. Da alcuni an-
ni viene gi‡ impiantato il cuo-
re artificiale che permette di 
superare buona parte dei pro-
blemi cardiaci. In caso contra-
rio non resta che il trapianto. 
Che non Ë solo un delicato in-
tervento chirurgico, ma puÚ 
essere fatto se alle spalle ci so-
no professionalit‡ e strumen-
tazioni. Il San Martino le ha e, 
tra un po� di mesi, potr‡ dare 
una risposta a 360 gradi ai li-
guriª.

In  contemporanea  verr‡  
presentata la domanda per ot-
tenere  il  riconoscimento  di  
istituto scientifico (Irccs) an-
che per la Cardiologia: sareb-
be il terzo dopo quelli per le 
Neuroscienze e per l�Oncolo-
gia. Tra pianti di cuore e terzo 
bollino: per il san Martino sa-
rebbe  un  segnale  di  rilan-
cio.�
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17
gli ospedali italiani 
che fanno parte 
della rete nazionale
per il cardiotrapianto

Una sala operatoria dellȅospedale San Martino di Genova

10
i trapianti di cuore 
previsti allŽospedale 
San Martino 
nel corso di un anno
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IL REPORTAGE

Sondra Coggio / LA SPEZIA 

E
lio Ferrari nel gennaio 
di quest�anno ha com-
piuto 100 anni, a bre-
ve ne festegger‡ 101. 

A vederlo sembra un giovanot-
to. ́ Nella vita ho fatto il solda-
to a 19 - racconta - poi il parti-
giano, sono stato ferito. E sono 
stato in ferrovia fino alla pen-
sione. Non so dire come si fac-
cia  ad  arrivare  a  cent�anni.  
Non credevo di arrivare a que-
sta et‡, nessuno ci crede. La for-
tuna, ho avuto, di star bene!ª. 

Lo sguardo Ë vivace. Elio Ë 
un uomo brillante. La figlia ri-
vela: ́ Gli piace giocare a carte, 
ballareª. Elio ride, conferma: 
´SÏ, mi piace ballare. Il liscio, 
soprattuttoª.  Un  eccellente  
ballerino, a quanto pare. ´Ero 

bravo - ammette, con un sorri-
so - poi perÚ mi sono rotto il fe-
more, ho rallentato, ma si tira 
avantiª. » anche uno storico 
lettore, e non rinuncia mai a 
scorrere le notizie del giorno, 
proprio su Il Secolo XIX. Il Co-
mune della Spezia ha festeg-
giato ieri come sempre i cente-
nari. Raduno al Colombaio, al-
la trattoria I Contadini. Colpo 
d�occhio straordinario. PerchÈ 
nessuno avrebbe detto che tan-
te delle persone sedute ai tavo-
li  avessero veramente pi˘ di 
cent�anni. Tutti curati, allegri, 
attorniati dalle famiglie. Una 
meraviglia.  Superano la  ses-
santina, in citt‡, gli over 100. E 
molti sono in forma smaglian-
te. ́ Sono del 1922 - spiega Ca-
rolina Carozzo Bonifazi,  ele-
gantissima - ho insegnato qua-
rant�anni  nelle  elementari.  
L'ho sempre fatto con una gio-
ia. Quarant�anni fra i bambini, 
una bella soddisfazione, per-
chÈ li ho amati, non ho mai da-
to  punizioni,  bastava  uno  
sguardo a far capire loro come 

comportarsiª.  Poi  confida:  
´Quanti scolari ho avuto. Mi 
capita  di  incontrarli  ancora.  
Uno anche questa seraª. 

Ivetta Pecchia Ë una coeta-
nea del 1922. Lucida, vitale, 
scherzosa: ́ Sono stata casalin-
ga, ho accudito i figli. Ua, inse-
gnante, Ë in pensione. L�altro, 
ingegnere, sta per andarciª. 

Il segreto di tanta longevi-

t‡? ´Mi sono trovata a questa 
et‡ qui, non so perchÈ - ride - 
cammino,  mangio,  appetito  
ne ho. Mangio tutto. I denti so-
no tutti miei. Mio figlio mi ha 
portato dal dentista, non vole-
vo neanche andareª. I familia-
ri  sussurrano  della  passione  
per i dolci. Ivetta ride: ´» ve-
ro!ª. Storie che sembrano in-
credibili. Come quella di suor 

Provvidenza  Genovese,  un  
passerotto pieno di vita. ´Non 
ho dietro la carta d�identit‡ - ri-
de - ma ho portato loro come 
mie  testimoniª.  Vedendola,  
agile e scattante, non ci sareb-
be da crederci. Radici in Sici-
lia, ́ Ë il Signore che mi ha gui-
datoª, ancora cura il guardaro-
ba, avvia le macchine lavatri-
ci,  cuce  e  stira.  Il  segreto?  

´Una cosa per volta, cosÏ mi 
passa la giornataª. 

Madre Teresita Osio, diret-
trice delle Figlie di Maria Ausi-
liatrice, e madre Anna Maria 
Gatti raccontano con il sorriso 
le sue prodezze. ´» puntuale a 
tavola, in chiesa e al lavoro - 
spiegano - cuce a macchina, se 
hai bisogno di qualsiasi cosa la 
fa subito. In chiesa si inginoc-

chia ancora. Quando stende, 
siccome non arriva alla corda 
per i panni, li lancia. Fa fatica a 
riposarsi Ë sempre attivaª. 

Donne straordinarie, come 
Maria Bocchi, fra le ultracente-
narie da record. ́ Ho 103 anni, 
fra due mesi 104. La vita Ë diffi-
cile, ma tiriamo avanti. E cer-
chiamo di farlo alla meglio, da-
to  che  non  ci  vogliono  las-
s˘yª. Maria, curatissima, nel-
la vita  ha fatto la  casalinga.  
´Mangio ancora un po� di tut-
to, sto bene, anche se sono un 
po� cieca e un po� sorda - spiega 
- certo che Ë lunga la vita. E di-
re che mio marito voleva vive-
re fino a cent�anni ed Ë morto a 
cinquanta, purtroppo. Io che 
dicevo che non avrei voluto, so-
no ancora qui. I miei due figli 
mi hanno reso nonna, tre nipo-
ti  maschi.  E  sono  bisnonna,  
due femmine e una terza in ar-
rivo prima di Nataleyª. 

Il sindaco Pierluigi Peracchi-
ni spiega che Ë ´un momento 
di festa per i centenari, testimo-
ni del fatto che alla Spezia si vi-
ve beneª. Tanti progetti, come 
il maggiordomo di quartiere, 
tanti investimenti. ́ Cambiano 
le et‡, le citt‡ - spiega - e cam-
biano anche le istituzioni per 
stare  sempre  pi˘  vicine  alle  
personeª.  Tante  le  autorit‡  
presenti come gli assessori Lo-
renzo Brogi, Manuela Gagliar-
di Giulio Guerri. ´» un appun-

tamento annuale al quale asso-
ciazioni e Comune sono parti-
colarmente affezionati - spie-
ga Floriana Vettori,  Anteas - 
La Spezia Ë una citt‡ di anzia-
ni, con elevata longevit‡, ed Ë 
sempre pi˘ a misura di anzia-
ni. Si fa molto per migliorare 
la qualit‡ della vitaª. Gi‡ diri-
gente dei Servizi sociali, Vetto-
ri spiega che ai centri sociali an-
ziani ci sono tante persone atti-
ve, vivaci dal punto di vista co-
gnitivo. ´Amano ancora usci-
re, ballare - racconta - fra i pro-
blemi con i quali ci dobbiamo 
misurare, c�Ë in molti casi la so-
litudine. E dopo la pandemia, 
purtroppo, ci sono anche mol-
ti anziani che hanno deciso di 
non uscire pi  ̆di casaª. 

La colonna sonora Ë stata af-
fidata come sempre al coro dei 
centri anziani del Comune, di-
retto dall�insegnante Antonel-
la Romano. Tante testoline gri-
gie, tante magliette rosse, per 
anticipare la gioiosa atmosfe-
ra del Natale. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA 

In alto suor Valentina Don‡ e la direttrice di Maria Ausiliatrice suor Teresita Osio, FlorianaVettori di Anteas e suor Anna Maria Gatti. Al 
centro da sinistra Giulio Guerri, Salvatore Piscopo, Manuela Gagliardi, il sindaco Pierluigi Peracchini e Lorenzo Brogi. A destra Carolina 
Catozzo con la figlia Giovanna. Qui sopra, da sinistra, suor Provvidenza Genovese, Elio Ferrari, Maria Bocchi e Ivetta Pecchia

Domani lȅinaugurazione a Marola su richiesta degli abitanti

Una via per il dottor GiacchË
Medico condotto dŽaltri tempi

LA STORIA

LA SPEZIA

S
i terr‡ lunedÏ mattina, 
20 novembre, alle ore 
12, la cerimonia di inti-
tolazione di una via di 

Marola ad Ottavio GiacchÈ, a 
cura del Comune della Spe-
zia. Si tratta del tracciato che 
costeggia il muro dell�Arsena-
le, dalla porta davanti all�abi-

tato fino all�area verde attrez-
zata. Nato nel 1926, manca-
to nel 2010, GiacchÈ Ë stato 
un medico molto amato. 

Tanto  che  due  anni  fa,  
nell'estate del 2021, gi‡ il Co-
mune di Porto Venere gli ha 
intitolato una piazza, al Fez-
zano, con una bella targa, in 
cui ha scritto che il dottore 
era ́ un esempio di professio-
nalit‡ e umanit‡, punto di ri-
ferimento per la popolazio-
ne,  solidale  e  premuroso,  

con la vocazione di salvare vi-
te umaneª. La richiesta di in-
titolazione  era  partita  pro-
prio dagli abitanti, e il Comu-
ne aveva aderito subito. 

GiacchÈ operava fra Fezza-
no e Marola, anche se per un 
periodo aveva lavorato an-
che in citt‡. Laureato in Medi-
cina a soli 24 anni, si era spe-
cializzato in Radiologia, Pe-
diatria e Medicina interna. In-
sieme a Marco Beretta aveva 
fondato alla Spezia l�Istituto 

radiologico ancora esistente 
di via Persio. In quell�epoca si 
occupava di approfondimen-
ti scientifici, tanto che aveva 
firmato saggi e pubblicazioni 
di interesse. Nel tempo, pe-
rÚ, aveva maturato la scelta 

di privilegiare il ruolo di me-
dico  condotto,  dedicandosi  
ai due ambulatori di Marola 
e del Fezzano. Amava il con-
tatto con le persone. Era un 
dottore di altri tempi, abitua-
to alla presenza, all�ascolto, 

alle visite a domicilio. Non 
c�erano festivit‡, di fronte ad 
una richiesta di consulto. Ca-
pitava che visitasse anche la 
notte. Capitava di frequente 
che a bussare al suo studio 
fossero pazienti che non era-
no fra i suoi assistiti, ma che 
avevano sentito parlare cosÏ 
bene di lui da volere un suo 
consiglio. Il medico, in quei 
casi, era solito non chiedere 
compenso o accettarne uno 
simbolico. E, in qualche ca-
so, se la persona era in condi-
zioni di disagio economico, 
si prodigava perchÈ avesse i 
farmaci dei quali aveva ne-
cessit‡. Una figura di grande 
spessore umano, oltre che un 
apprezzato medico. Non a ca-
so la comunit‡ ha voluto ono-
rarne il ricordo. �  S.COGG.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Al ristorante I Contadini, nel parco del Colombaio, il sindaco Peracchini partecipa allȅincontro annuale con gli over

La Spezia festeggia i suoi centenari
Maestre, partigiani, suore e casalinghe

Suor Provvidenza
spiega il suo segreto:
´Una cosa per volta
e passa la giornataª

Il medico Ottavio GiacchÈ mancato nel 2010

Elio Ferrari ama il ballo
presto soffier‡ su 101
candeline, da giovane
ha fatto la Resistenza 
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